

CAMBIO Y CONTINUIDAD EN LA ECONOMÍA BANANERA

**Diseño de Portada: Alfredo Aguilar.
Ilustración de Portada: dibujo a plumilla del ar-
tista costarricense Ricardo Ulloa Garay.**

**Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO)
Centro de Estudios Democráticos de América Latina (CEDAL)**

FLACSO - Biblioteca

338.02

C142C

EJ. 2

330.1

E15c

La economía bananera y las organizaciones de los trabajadores en la década de los ochenta en América Latina (Heredia: 28set - 2oct. 1987)

Cambio y continuidad de la economía bananera

- 1. ed. - San José: Ediciones FLACSO/ CEDAL/FES, 1988.

258 p.

ISBN 9977-68-007-8.

1. Banano - América Latina. 2. Economía - América Latina. 3. Sindicalismo - América Latina. I. Título.

REG. 15566

CUT. 13856

BIBLIOTECA - FLACSO

INDICE

PRESENTACION	11
MERCADO BANANERO MUNDIAL: COMPORTAMIENTO RECIENTE Y PERSPECTIVAS	
Celso Porras (UPEB)	17
1. Características del Mercado.....	17
2. Perspectivas.....	21
3. Anexo Estadístico.....	23
RESEÑA DE LA INDUSTRIA BANANERA EN BELICE	
Assad Shoman	37
LA EVOLUCION DE LA ECONOMIA BANANERA EN LA DECADA DE LOS OCHENTA: LA EXPERIENCIA COLOMBIANA	
Fernando Botero Herrera	49
1. El desplazamiento de la producción de Santa Marta Urabá.....	49
2. La producción del banano en Colombia en la década de 1980.....	51
3. Rendimientos o productividad en el período 1976-1980.....	54
4. Las exportaciones en la década de los ochenta.....	56
4.1 Destino de las exportaciones.....	59
5. Precios y términos de intercambio.....	61
6. La consolidación de la comercialización en manos de firmas nacionales.....	63
7. La Tecnología y su desarrollo en la Zona de Urabá.....	68
7.1 Sistema de drenajes.....	69
7.2 Fertilización.....	69
7.3 Corte.....	69

7.4 Otros cambios.....	69
8. La meteorología en contravía del ciclo de precios	70
9. La demanda mundial de banano y sus tendencias.....	70
10. La política Colombiana para estimular las exportaciones distintas al café...	72
11. Conclusiones.....	74

ECONOMIA BANANERA Y MOVIMIENTO SINDICAL EN COLOMBIA

Margarita Ramírez, Ricardo Henao.....	77
Introducción.....	77
1. Oferta de Trabajo Bananero.....	78
1.1 Población.....	78
1.2 Estabilidad laboral y movilidad de la fuerza de trabajo.....	79
2. Demanda de la Fuerza de Trabajo.....	80
2.1 Empleo.....	80
2.2 Salarios.....	82
3. Variación en la Organización Sindical.....	84
3.1 Reseña histórica.....	84
3.2 Análisis de los Sindicatos en la Zona Bananera de Urabá (década de los años 80).....	86
a) SINTRABANANO	86
b) SINTAGRO.....	87
c) SINALTRAIFRU.....	87
d) SINDEJORNALEROS.....	87
e) UTRAIBAN.....	87
3.3 Influencia de los grupos subversivos	87
4. Actividad del movimiento organizado.....	89
4.1 Proceso de negociación colectiva.....	89
4.2 Análisis jurídico de la Convención Colectiva.....	92
4.3 La huelga: desarrollo histórico de los conflictos.....	93
5. Perspectivas de la Economía Bananera.....	94

COSTA RICA: LAS VICISITUDES DE UNA POLÍTICA BANANERA NACIONAL

Leonardo Garnier, Gladys González, Jorge Cornick.....	99
1. Hacia una Política Bananera Nacional.....	99
1.1 Antecedentes.....	99
1.2 Evolución de la actividad hacia 1973.....	101

1.3	La nueva alianza política.....	102
1.4	Principales medidas.....	103
	a) El impuesto y el fondo de auxilio financiero.....	103
	b) UPEB y la guerra del banano.....	104
	c) El decreto de precios mínimos y el fondo de mejoramiento.....	104
2.	Un Cambio de Matiz.....	106
	2.1 Evolución de la actividad hacia 1978.....	106
	2.2 Los cambios en la política bananera.....	108
	a) El Plan de Fomento Bananero.....	108
	b) Los cambios en impuestos y precios.....	110
	2.3. Resultados.....	111
	a) Volumen y estructura de la producción.....	111
	b) Precios y competitividad.....	113
	c) El fin de una alianza, reinicio de otra.....	114
3.	Las nuevas Reglas del Juego.....	115
	3.1 Evolución de la actividad hacia 1983.....	115
	3.2 Presiones sobre la política bananera.....	116
	a) Impuestos de competitividad.....	116
	b) El retiro de la Compañía Bananera.....	117
	c) La negociación con la Compañía.....	119
	3.3 Resultados.....	123
4.	Reflexiones finales.....	125

LA ACTIVIDAD BANANERA EN COSTA RICA

	Juan Miguel Goluboy M., Herbert Vega Rodríguez.....	131
Introducción.....		131
1. Historia de la Producción Bananera.....		132
	1.1 Relación de la producción bananera con la construcción del ferrocarril.....	132
	1.2 Inicio de la producción bananera en Costa Rica.....	133
	1.3 Traslado de la United al Pacífico Sur.....	135
	1.4 Reinicio de la actividad bananera en la Zona Atlántica.....	136
	1.5 Organización institucional de la producción bananera.....	138
	1.6 Abandono de áreas en al Zona Sur y Costa Atlántica del País.....	141
	1.7 Plan de restitución de áreas.....	144
2. Importancia de la producción bananera en la economía costarricense.....		145
	2.1 Volumen de exportaciones.....	145
	2.2 Exportaciones por compañía comercializadora.....	148
	2.3 Participación de la compañías comercializadoras.....	148

2.4 Destino de las exportaciones.....	149
2.5 Importancia como fuente generadora de empleo e ingresos.....	149
Bibliografía.....	160

LOS CAMBIOS RECIENTES EN EL SUBSISTEMA BANANERO ECUATORIANO Y SUS CONSECUENCIAS SOBRE LOS TRABAJADORES: 1977-1984

Carlos Larrea Maldonado.....	163
Introducción.....	163
1. Ecuador: un Productor Atípico.....	164
2. Los Cambios Recientes (1977-1984).....	166
3. Los Trabajadores en el Subsistema Bananero Ecuatoriano.....	175
4. Conclusiones.....	182

ALGUNOS APUNTES SOBRE LA ACTIVIDAD PRODUCTORA DE BANANO EN GUATEMALA Y LAS ORGANIZACIONES SINDICALES

Mario Anibal González.....	185
Introducción.....	185
1. Rasgos Distintivos de la Economía Mundial del Banano.....	187
2. De las Empresas Productoras de Banano y Plátano en Guatemala.....	190
2.1 Areas de producción. Rendimientos.....	192
2.2 Comportamiento de la producción bananera en la década de los 80... ..	192
3. Los Impuestos de Exportación.....	193
4. Sobre el Movimiento Organizativo de los Trabajadores Bananeros.....	198
4.1 Problemas sindicales.....	200

NOTAS SOBRE LA SITUACION Y LAS LUCHAS DE LOS TRABAJADORES BANANEROS HONDUREÑOS DURANTE LA DECADA DE LOS 80

Mario Posas.....	203
Introducción.....	203
1. Los Contratos Colectivos de Trabajo.....	204
2. Huelgas Recientes en el Sector Bananero Transnacionalizado.....	208
3. Consideraciones Finales.....	216

LA ECONOMIA DEL BANANO EN NICARAGUA

Roberto Hurtado Cabezas.....	217
1. Referencia Histórica.....	217
2. Los Productores.....	222
3. Los Trabajadores.....	224

LA INSTITUCIONALIZACION DEL CONFLICTO Y LAS RELACIONES LABORALES EN LA ACTIVIDAD BANANERA. CASO DE PUERTO ARMUELLES, PANAMA

Carlos Gasnell.....	231
1. Las referencias teóricas en las Ciencias Sociales.....	231
2. El corregimiento de Puerto Armuelles y su relación con la dinámica de la actividad bananera.....	232
3. El desarrollo histórico de la actividad Bananera.....	233
4. La Chiriquí Land. Co.....	235
4.1 Aspectos administrativos de la empresa.....	235
a) E El Departamento de agricultura.....	236
b) La Empacadora.....	236
c) El Muelle.....	237
d) Los Distritos y Fincas.....	237
4.2 La fuerza laboral.....	238
4.3 La política salarial.....	238
4.4 Las exportaciones.....	240
4.5 Los convenios colectivos en la División de Puerto Armuelles	242
a) El departamento de agricultura.....	243
b) El Departamento de Muelle.....	244
c) La Empacadora.....	244
d) Beneficios adicionales.....	245
5. Desarrollo de la actividad sindical.....	245
5.1 Período de la intolerancia absoluta.....	245
5.2 El Período de la promoción sindical.....	245
5.3 El período del reordenamiento sindical.....	246
5.4 El período de tolerancia y modernización.....	246
5.5 Período actual.....	247
5.6 Los conflictos laborales.....	247
6. Alcances Finales.....	247

EL CAMPAMENTO BANANERO EN PANAMA

María Luisa Amado.....	249
Los Autores.....	256

LA ACTIVIDAD BANANERA EN COSTA RICA*

Juan Miguel Goluboay Montoya
Herbert Vega Rodríguez

Introducción

El desarrollo de la producción bananera en Costa Rica, así como en muchos países del área, se enmarca directamente en función de la expansión del mercado de los países desarrollados, donde las economías periféricas o en vías de desarrollo habían logrado incorporarse solo marginalmente al mercado mundial, en el período histórico comprendido entre mediados y finales del siglo XIX.

Según Rodrigo Facio (Estudios Sobre Economía Costarricense, 1978), para esta época, nuestro país se encontraba en un estado de subdesarrollo bastante alarmante, y nuestros gobernantes querían mostrar resultados materiales a la población. Respaldados bajo este tipo de razonamiento conceden grandes extensiones de tierras a las compañías transnacionales sin reparar las profundas presiones económicas y políticas que posteriormente impondrían las mismas en defensa de sus intereses, su-
cumbiendo rápidamente a los ofrecimientos inmediatos de las compañías.

Otro aspecto importante señalado por Rodrigo Facio es que el desarrollo de la producción bananera llevado a cabo por capital norteamericano, no lesiona los intereses del capital local y se vincula directamente, a la obra en que está empeñado el esfuerzo y orgullo nacionales; la búsqueda del desarrollo económico costarricense. Por lo tanto, se recibe esta inversión con general beneplácito y cuando el 7 de febrero de 1880 zarpa de Puerto Limón rumbo a New York el vapor noruego Earnholm, llevando el primer cargamento de bananos de 360 racimos, en toda Costa Rica, se estima la apertura de una nueva fuente de riqueza nacional.

* Tomado de Informe Mensual UPEB, N°. 81, marzo, abril, 1987.

1. Historia de la Producción Bananera

1.1. Relación de la producción bananera con la construcción del ferrocarril.

En Costa Rica, la historia de la producción bananera va indisolublemente ligada a la construcción del ferrocarril, con el cual se habilita una gran cantidad de tierras aptas para el cultivo del banano.

En general la efervescencia de la producción bananera empieza con la decisión del General Guardia de abrir la bahía de Limón al comercio internacional y proporcionar un puerto de salida a la producción cafetalera de la meseta central de Costa Rica. Por esta razón se firma en 1871 el contrato Alvarado-Meigg el cual garantizaba la construcción de un ferrocarril que uniría la provincia de Limón, (en la zona norte del país), con la provincia de San José (en el interior del país) con una longitud aproximada de 200 km. Sin embargo, Henry Meigg, solo construyó la parte correspondiente entre Limón y Río Sucio. Durante este lapso de tiempo su sobrino Mynor C. Keith, había decidido sembrar banano a lo largo de la vía. Debido a esta circunstancia, cuando se agotó el presupuesto, producto del empréstito realizado en Londres para la construcción del ferrocarril, el Sr. Meigg abandona los trabajos y su sobrino el Sr. Keith se presenta como la persona más interesada en concluir la obra iniciada por su tío. Así en 1883, se firma el primer contrato con el Estado para arrendar el trecho ya construido y poder hacer las primeras exportaciones bananeras, firmándose en 1884, el contrato Soto-Keith con el cual se pretende la terminación del ferrocarril según las metas planteadas en el contrato inicial y solventar el problema de la deuda contraída por el gobierno de Costa Rica en Londres, a la cual no se le había podido dar atención.

A partir de la firma de estos contratos bajo la administración de Don Próspero Fernández se sientan las bases para el monopolio bananero ferrocarrilero a favor del Sr. Mynor C. Keith. Por medio de este contrato obtiene un permiso para formar una compañía ferrocarrilera, asegurando el transporte del banano de las tierras sembradas y derechos sobre 800.000 acres de terrenos baldíos adenaños al ferrocarril, los cuales le fueron concedidos por un lapso de 99 años.

Como el ferrocarril de Costa Rica no se acercaba bastante a una buena parte de las tierras bananeras: fueron autorizadas nuevas líneas de ferrocarril por medio de los contratos Vargas Shutt y Hoadley de 1892 a 1894, respectivamente. Estos contratos pasaron por diversas manos, entre ellas las de Mynor C. Keith, las de Tropical Trading and Transport Company, hasta que al formarse la United Fruit Company, pasaron a poder de esta última compañía.

1.2 Inicio de la producción bananera en Costa Rica.

Recapitulando un poco, es conveniente mencionar que hasta la llegada de Keith a Costa Rica en 1871, la fruta era cultivada pero no con fines comerciales; se dedicaba al consumo interno y su calidad no era buena para la exportación.

Fue Keith quien introdujo al país la variedad Gros Michel, importando una considerable cantidad de rizomas de Panamá, comprados a Carl B. Franc, quien residía en Colón, Panamá y había iniciado actividades en este cultivo.

Tal y como manifiesta Rodrigo Facio en un principio la industria sufre pérdidas, pero inmediatamente después cuando los mercados comienzan a interesarse, ésta empieza a rendir utilidades. De esta manera, se estimula a muchos productores nacionales a emprender siembras nuevas y ya en el año de 1884, hay 350 fincas extendidas en 4.000 acres, produciendo arriba de 420.000 racimos. Por su parte, Mynor Keith, logra interesar a otros inversionistas americanos y se dedica a cultivar amplias zonas de este cultivo en nuestro país.

Sin embargo, los productores nacionales, no tuvieron dominio sobre la exportación; actividad controlada por Mynor Keith en los primeros años y posteriormente por la United Fruit Company.

Al amparo del decreto promulgado en el año de 1900, donde se declara libre de impuestos la exportación bananera por un lapso de 10 años a efecto de fomentar el desarrollo de este cultivo, y del contrato celebrado en 1901 entre la United Fruit Company y el gobierno donde se aprueba el traspaso de la Northern Railway Company a la United Fruit Company Ltd; quien más tarde absorbería la Costa Rica Railway Company Ltd; se crea un verdadero monopolio en el transporte de la fruta con un gran auge de la producción bananera en términos de los racimos exportados.

Posterior al primer embarque del 7 de febrero de 1880 de 360 racimos, las exportaciones van a crecer aceleradamente de 110,801 racimos en 1880, a 2,962.771 racimos en 1899 (año en que se fundó la United Fruit Company), para alcanzar su punto máximo de producción en 1913 donde se exportan 11,117.833 racimos (Ver Cuadro 1).

A partir de los primeros años del siglo XX, se manifiesta un cambio sustancial en la estructura de la producción bananera, con una participación creciente de los nacionales en la etapa de producción, los cuales van a mantener una dependencia absoluta de las compañías extranjeras en el transporte y comercialización de sus pro-

Cuadro 1
Costa Rica: Exportación de banano, 1883-1974
- Racimos -

Años	Total racimos	Años	Total racimos
1883	110.801	1929	6.112.170
1884	420.000	1930	5.834.045
1885	401.183	1931	5.079.944
1886	595.970	1932	4.313.379
1887	889.517	1933	4.293.383
1888	854.588	1934	3.210.169
1889	990.898	1935	2.908.836
1890	1.034.765	1936	3.887.677
1891	1.137.717	1937	5.509.673
1892	1.178.812	1938	5.033.424
1893	1.278.647	1939	3.429.787
1894	1.374.986	1940	3.295.066
1895	1.585.817	1941	5.217.301
1896	1.692.102	1942	2.516.991
1897	1.965.631	1943	2.706.047
1898	2.331.036	1944	2.181.479
1899	2.962.771	1945	2.837.988
1900	3.420.166	1946	5.692.341
1901	3.870.156	1947	7.213.488
1902	4.174.199	1948	9.642.920
1903	5.139.063	1949	11.009.801
1904	6.065.400	1950	10.198.042
1905	7.283.000	1951	10.015.280
1906	8.872.720	1952	11.569.689
1907	10.166.551	1953	10.117.322
1908	10.074.599	1954	10.115.975
1909	9.365.690	1955	9.085.795
1910	9.097.285	1956	6.405.523
1911	9.309.586	1957	8.690.215
1912	10.646.002	1958	8.579.125
1913	11.117.833	1959	6.103.893
1914	10.162.912	1960	7.896.604
1915	10.521.648	1961	7.170.623
1916	10.058.738	1962	8.392.742
1917	8.689.516	1963	8.081.325
1918	7.129.655	1964	9.117.692
1919	7.270.624	1965	9.832.173
1920	8.652.473	1966	11.625.489
1921	8.318.581	1967	11.398.672
1922	7.771.619	1968	17.805.028
1923	7.455.114	1969	23.605.977
1924	8.087.201	1970	29.414.158
1925	8.348.972	1971	32.858.686
1926	8.560.910	1972	38.598.686
1927	7.869.175	1973	42.086.212
1928	7.323.481	1974	38.948.665

Fuente: Estadística y Censos, San José, Costa Rica, febrero, 1987.

ductos. Sin embargo, bajo esta composición de la estructura de producción, la actividad bananera da la sensación de estar contribuyendo a aumentar y fortalecer la riqueza del país, dándosele un trato preferencial en materia fiscal. Así, la explotación bananera pasa desde una producción llevada a cabo casi exclusivamente por la United Fruit Company a principios del siglo XX a una alta participación de los productores nacionales, sobre todo a partir de 1920.

Esta circunstancia le permite a la compañía manifestar en 1926, casi al cumplirse el decreto de 1909 donde se fijaba el impuesto de 1 centavo oro por racimo exportado con una vigencia de 20 años, que el 75 por ciento del total de la fruta exportada es producida por agricultores independientes y en consecuencia, serian ellos los llamados a soportar en último término cualquier nuevo gravamen. Esto no permite subir el impuesto de exportación en 1930 más arriba de 2 centavos oro por un plazo de 50 años. A partir de 1913 donde se logra el punto máximo de exportación (ver Cuadro 1), éstas empiezan a decaer con leves recuperaciones en algunos años, hasta llegar en 1935 a 2,908.836 racimos exportados.

Este descenso tan marcado en las exportaciones, sobre todo a partir de 1928, se debió al agotamiento de los terrenos y la aparición de algunas enfermedades a las cuales es muy susceptible la variedad Gros Michel, principalmente la sigatoka amarilla el moño y en especial la enfermedad del Mal de Panamá, que arrasó con gran parte de las plantaciones existentes, apareciendo inclusive en las plantaciones nuevas, motivando el traslado de la United Fruit Company al Pacífico Sur costarricense, en donde desde años atrás habían iniciado el cultivo de la fruta ciertos productores independientes.

1.3 Traslado de la United al Pacífico Sur

En el año de 1925 se celebra un contrato entre el Gobierno de Costa Rica y el Sr. Agathon Lutz Stiegle, representando la Revilla Lutz, y la compañía Pirris Farm Trading Company. En este contrato se autoriza a esta compañía a fomentar y explotar el cultivo del banano en la vertiente pacífica, en una extensión no menor de 500 hectáreas en la región de Ciudad Cortés y en el Golfo Dulce.

En esta forma se organiza la Pirris Farm Trading Company, la cual bajo la dirección de Agathan Lutz, empezó a colonizar tierras en unas setenta y cinco milas al sur de Puntarenas logrando exportar 19.000 racimos en 1930, 73.000 en 1931 y 157.000 racimos durante los primeros meses de 1932.

El inicio de las actividades bananeras en esta zona, por parte de productores independientes, atrajo la atención de la United Fruit Company a una zona que hasta pocos años atrás se había considerado, no apta para el cultivo de esta fruta.

Antes de que la United recibiera el contrato de 1930, estuvo acumulando tierras por medio de amigos nacionales, las cuales se apropiaría luego con la formación de la Gulf of Dulce Land Company con una clara vinculación a la United Fruit Company a tal punto que los funcionarios elegidos por la Gulf of Dulce Land Company, eran también funcionarios de la United Fruit Company.

En un principio hubo gran oposición al traslado de la United Fruit Company a nuestras costas del Pacífico, a pesar de ello, por medio del decreto del 10 de diciembre de 1934, se aprobó el contrato entre el Gobierno y la Compañía Bananera de Costa Rica subsidiaria de la United Fruit Company. Se le autorizó a ampliar sus cultivos hasta 6.000 hectáreas de las cuales 3.000 estarían ubicadas en la región pacífica, en terrenos cuya altura sea menor de 300 m.s.n.m., entre la Punta Herradura y el Río Naranjo.

Como consecuencia de estos decretos el 10 de julio de 1941, se habilitó Golfito como punto para el comercio internacional.

Posteriormente se ha de aprobar con base en el decreto del 27 de Diciembre de 1948, en un contrato celebrado entre la Chiriquí Land Company, United Fruit Company, la Compañía Bananera de Costa Rica y el Gobierno, la autorización para la siembra de 3.500 hectáreas de banano, 2.000 de cacao y 1.500 de Palma Africana.

Después de la promulgación de estos decretos se abre una nueva etapa de auge bananero, la cual había decaído sensiblemente debido a la crisis de la economía internacional en los años treinta, el abandono de la United Fruit Company de sus plantaciones en la costa Atlántica costarricense y los efectos depresivos ocasionados por la Segunda Guerra Mundial hasta llegar a caer las exportaciones en 2,181.479 racimos exportados en 1944, retrocediendo a los niveles de exportación de 1,897 (47 años atrás), donde se registra una exportación de 1,965.631 racimos.

1.4 Reinicio de la actividad bananera en la Zona Atlántica

A mediados de la década de los cincuenta, otras compañías extranjeras se interesan en la siembra y comercialización del banano en la zona Atlántica de Costa Rica, terminando así con el monopolio mantenido por la United Fruit Company desde hacía más de medio siglo.

En 1955 inicia sus operaciones en Costa Rica la Standard Fruit and Steamship Company, atraída por la dirigencia de la Northern Railway Company debido a la reducción de sus utilidades producto del traslado de la compañía United Fruit al Pacífico costarricense.

La Northern negoció con la Standard la reparación de las vías en las áreas abandonadas en la década de los treinta en la zona Atlántica por la United Fruit Company así como la construcción de los ramales necesarios para realizar el transporte de la fruta, cuyo costo sería deducido de los fletes realizados por la Northern Railway Co.

Bajo este marco inicia sus operaciones la Standard con la celebración de contratos de compra-venta de fruta, adquisición de terrenos en el Valle de la Estrella en Limón y siembra del primer semillero en los terrenos de Sasso-Pirie de la variedad Valery resistente al Mal de Panamá. Con esta nueva variedad desarrollada por la Standard Fruit en sus laboratorios y plantaciones en la República de Honduras, renace la producción bananera en la Provincia de Limón. Sin embargo, dado la susceptibilidad en la cáscara del fruto de esta variedad y como elemento revolucionario en el mercado internacional, la Standard se pone a la vanguardia de todos los productores y exportadores en el mundo, sustituyendo el sistema de transporte en racimos al sistema de empaque en cajas de cartón. Fue así como en 1963 se diseñó y construyó una caja de cartón con capacidad para 40 libras de banano, procediéndose a su empaque en instalaciones hechas para este fin en las propias plantaciones, lo cual vino a revolucionar el sistema de transporte y mercadeo, permitiendo extender el consumo a todo el mundo y convertir en una necesidad, la universalización de este tipo de técnica.

En el año 1963, se introducen en el negocio bananero, algunos costarricenses con lo que se despertó una fiebre por la producción bananera. Su pionero fue el Sr. Edmundo Taylor con la finca llamada Vesta, en el Valle de la Estrella, le siguió Don Carlos Manuel Rojas, con la finca llamada Bremen, y así sucesivamente se fueron interesando otros productores nacionales en lo que ha dado a llamarse la etapa más importante de nuestro desarrollo bananero.

Los productores contaron con dos tipos de ayuda: de parte de la Standard Fruit Company obtuvieron las semillas y la asistencia técnica, mientras que el Banco Central de Costa Rica la ayuda económica para el cultivo de variedades resistentes a la enfermedad del Mal de Panamá, con base en el reglamento para la financiación

del cultivo del Banano, del año 1964. Los préstamos se destinarían a la preparación de terrenos, siembra, gastos de preproducción y control de enfermedades propias de este cultivo.

Por estos mismos años se establecieron también en la Zona Atlántica las empresas Banana Development Company y la Compañía Bananera Atlántica, producto en gran medida de la decisión del gobierno ecuatoriano, el cual prohibió la producción y comercialización del cultivo del banano (en sus suelos) por parte de las compañías transnacionales.

La primera de estas compañías, Banana Development Company, se instala con fincas propias en la región de Guápiles, sin embargo, inicialmente la mayor parte de sus exportaciones son suministradas por productores locales.

La otra empresa, Compañía Bananera Atlántica inicia sus actividades con la política exclusiva de comprar el producto a ciertos productores independientes, situación que se mantiene hasta hoy.

Se conforma en Costa Rica, a partir de esta época una estructura oligopólica de la producción, con participación de varias compañías transnacionales y un alto porcentaje de productores nacionales llamados independientes.

Bajo esta estructura de producción, las compañías transnacionales logran ciertos objetivos muy importantes para sus intereses y estabilidad en el período histórico comprendido entre finales de la década de los 50 e inicios de los 60. Se logra por una parte conseguir asociados como propietarios de las fincas bananeras, reduciendo de esta manera un intenso período de protestas contra el monopolio de la United Fruit Company en la región centroamericana; período que culminó con la expropiación de tierras de la compañía en Guatemala, Cuba y Ecuador, así como el juicio contra la United Fruit Company iniciado en 1954 en Guatemala, el cual culmina con la venta de las propiedades de esta compañía a Del Monte en 1972. Por otra parte se logra satisfacer los requerimientos de oferta a un precio bajo, fijo y estable con la puesta en marcha de los programas de compra de fruta a los productores asociados.

1.5 Organización institucional de la producción bananera.

Como se mencionó anteriormente si bien inicialmente los productores nacionales cuentan con cierto apoyo técnico de las comercializadoras y con financiamiento del sistema bancario nacional, tropiezan con una serie de dificultades, co-

mo su falta de experiencia, carencia de infraestructura adecuada, insuficiente financiamiento y una serie de fenómenos climatológicos adversos que hicieron caer sus empresas en una situación económica sumamente difícil en los años de 1969 y 1970, ocasionando graves problemas financieros a las mismas.

Como portavoz de estos problemas y de los intereses de los productores independientes del Atlántico surge la Cámara Nacional de Bananeros inicialmente llamada Asociación Bananera Atlántica, integrada inclusive por las Compañías transnacionales Standard Fruit Company, Banana Development Company y Compañía Bananera Atlántica, sin embargo, posteriormente se separaron estas compañías extranjeras, quedando únicamente los productores nacionales.

Agrupados los productores en la Cámara Nacional de Bananeros acuden a varias autoridades e instituciones del país, a efecto de buscar una solución a los problemas enumerados anteriormente. Así en una visita al Banco Central de Costa Rica, surge la idea de crear una Corporación de Bananeros para atender y resolver en forma apropiada aquellos problemas.

Esta idea, con el beneplácito de los productores y el apoyo del Poder Ejecutivo, se convierte en un proyecto de ley y es presentado a consideración de la Asamblea Legislativa en el mes de julio de 1971. Después de largas sesiones de la Comisión de Asuntos Económicos con la participación del sector bananero y el Sistema Bancario Nacional, luego de haberle realizado grandes cambios al proyecto original, es presentado al plenario de la Asamblea Legislativa, convirtiéndose en Ley de la República el 16 de noviembre de 1971, creándose la Asociación Bananera Nacional S.A. (ASBANA). Al asumir sus funciones ésta se encuentra con los problemas financieros de una gran cantidad de productores asociados, con cinco o más años de operación y sin poderle hacer frente a sus deudas, sino que, también presentaban graves deficiencias técnicas y una infraestructura totalmente gastada y en algunos casos inapropiada; como por ejemplo: sistemas de cable vía mal diseñados o altamente deteriorados, plantas empacadoras en pésimas condiciones, abastecimientos de agua deficientes, patios de fruta mal diseñados, carencia de viviendas para alojar al personal permanente o pésimas condiciones del existente, sistemas de drenajes mal construidos o inexistentes, pésimas condiciones del equipo accesorio como plantas eléctricas, bombas de agua, vehículos de transporte, etc., por falta de mantenimiento adecuado.

Tomando como referencia este marco, ASBANA significó una solución para muchos de los productores asociados, administrando con éxito mediante contratos de fideicomiso sus fincas, contribuyendo enormemente a la consolidación posterior de un bloque nacional de productores independientes.

Como ya se ha venido tratando en este artículo hasta la década de los setenta, la actividad bananera fue objeto de un excesivo abandono lo cual constituyó un terreno fecundo para la maximización de utilidades de las transnacionales. Ante este hecho los gobiernos centroamericanos empezaron a tomar conciencia de las posibilidades de intervención en el negocio bananero.

Otros elementos de carácter coyuntural van a promover una mayor participación del gobierno en la industria bananera, entre ellos podemos citar: el deterioro agudo de los términos de intercambio durante la primera parte de la década de los 70 en los precios del banano, el aumento del precio de los hidrocarburos declarado unilateralmente por la Organización de los Países Exportadores de Petróleo, la crisis de los productores asociados en la década de los 70, la voluntad política de los gobernantes centroamericanos y la necesidad de los gobiernos para obtener un ingreso fiscal adicional, debido entre otras cosas a la creciente participación del Estado en sus economías para promover un mayor desarrollo económico y social, culminó con que a principios de 1974, los gobiernos de Costa Rica, Panamá, Honduras, Guatemala y Nicaragua, decidieron la creación de la Unión de Países Exportadores de Banano y el establecimiento del impuesto por caja de banano exportada.

Bajo la creación de instituciones como la Cámara Nacional de Bananeros, la Asociación Bananera Nacional y la Unión de Países Exportadores de Banano, sin menospreciar la participación del Gobierno, el cual había visto disminuir sus ingresos fiscales en parte por el alza del precio de los hidrocarburos, se empiezan a dar luchas reivindicatorias para generar mayores ingresos a los productores nacionales y al fisco en general.

Mediante el esfuerzo de estas instituciones y el gobierno central se logra el establecimiento de un precio de venta FOB uniforme para todos los productores asociados elevando el precio a US\$2.15 por caja efectivo desde el 1 de mayo de 1975, así como la asignación de un porcentaje del impuesto de exportación a ASBANA, lo cual colabora con su efectiva labor de administración y asistencia técnica a las fincas de los productores asociados.

Ante esta decisión las compañías transnacionales emplearon todo tipo de recursos, en lo que creían derechos adquiridos desde hacía 100 años atrás.

Por fortuna, los Presidentes y jefes de Estado de esa época, José Figueres, Omar Torrijos, Daniel Oduber, Juan Alberto Melgar y Kjell Eugenio Laugerud, se mantuvieron firmes en su propósito inicial, dando así una demostración de independencia que contradice las actitudes sumisas mantenidas décadas atrás por nuestros gobernantes.

No obstante que la cuantía del impuesto de exportación, acordada únicamente por tres de los países miembros, Costa Rica, Honduras y Panamá, en marzo de 1974 (un dólar por caja de 18.14 Kgs.) siguió siendo un objetivo declarado en los años posteriores, solo Costa Rica se acercó a ese nivel y en 1984 todos los países redujeron la cuantía efectiva. La reducción inmediata practicada en Guatemala y Honduras, obedeció a las presiones de las empresas comercializadoras para resarcirse de los costos de rehabilitación, después de los daños causados por el vendaval de 1983, mientras que en Costa Rica el motivo fue el diferencial en el monto del impuesto de exportación en comparación con los otros países del área.

Tras estos hechos, vemos como después de alcanzar un máximo de 57,762.724 cajas exportadas en 1973, las exportaciones de banano fueron disminuyendo gradualmente hasta 1980, en que se exportaron 48,924.701 cajas, recuperándose en los siguientes tres años donde se mantiene una exportación promedio de 51,401.606 cajas de 1982 a 1984, para decaer a 44,300.693 en 1985 (Cuadro 2).

1.6 Abandono de áreas en la Zona Sur y Costa Atlántica del país.

Como ya se mencionó anteriormente, la etapa de 1965 a 1984 se caracterizó por la consolidación de la producción bananera en la costa atlántica, en gran parte a cargo de los productores independientes mientras, se va manifestando un descenso en el área bananera de la costa pacífica: Coto, Palmar y Laureles, que constituían la división de Golfito, la cual venía produciendo desde 1930. Esta zona que había alcanzado un máximo de 8514 Has. en julio de 1976, se fue reduciendo gradualmente a finales de los 70's reemplazándose el cultivo del banano con el de palma africana, manifestándose ya para 1980 una reducción de 2183 Has, según datos obtenidos por el Departamento de Estadísticas de ASBANA.

Según declaraciones de la Compañía Bananera de Costa Rica, las causas de este abandono se debieron a la baja productividad y los elevados costos, junto con el gasto adicional derivado del paso por el Canal de Panamá de la fruta de Golfito, enviada a la Costa Este de Estados Unidos y Europa, a tal punto, que a principios de 1984, la compañía mantenía en producción solamente 2,731.24 Has. en el Pacífico,

Cuadro 2
Costa Rica: Area cultivada y volumen de exportaciones de banano, 1975-1986
- Cajas de 18.14 kgs. -

Años	Area cultivada	Volumen Exportaciones	Productores Cajas/Ha/Año
1975	27,200.00	54,413,518	2,000.49
1976	27,323.46	53,533,827	1,959.26
1977	25,195.22	52,793,636	2,095.38
1978	25,212.57	52,654,827	2,088.43
1979	25,291.41	53,215,352	2,104.08
1980	25,822.43	48,924,701	1,894.65
1981	26,726.78	51,343,286	1,921.04
1982	27,398.20	50,662,824	1,849.12
1983	26,493.86	52,198,710	1,970.21
1984	24,336.07	51,682,612	2,123.70
1985	20,535.00	44,300,693	2,157.32
1986	20,245.29	48,637,046	2,402.38

Fuente: Departamento de Estadística ASBANA, San José, Costa Rica, febrero de 1987.

las cuales abandonaron definitivamente en el siguiente semestre de 1984, como reacción ante la huelga de 72 días declarada en Golfito y Palmar Sur, donde no se llegó a ningún acuerdo entre el sindicato y la Compañía Bananera de Costa Rica.

El gobierno y los medios de comunicación nacionales, le otorgaron gran importancia, debido a las severas pérdidas para la economía costarricense y los trabajadores que dependían de este cultivo.

La huelga que azotó las plantaciones bananeras del sur, fue catalogada por la prensa nacional como la más larga del sector frutícola costarricense. El paro de Golfito y Palmar Sur, iniciado el 10 de julio de 1984 y concluido el 20 de setiembre del mismo año, además de las pérdidas económicas estimadas por la United Brands en 23 millones de dólares, dejó un saldo de dos muertos, varios heridos y cientos de desempleados.

Según el diario La Nación del 7 de setiembre de 1984, la huelga se inició luego de que la Compañía Bananera de Costa Rica, canceló las negociaciones iniciadas ocho meses atrás, donde los trabajadores demandaban incrementos salariales de un 60 por ciento.

Cuadro 3
Costa Rica: Participación en el mercado internacional de banano, 1975-1986
- Cajas de 18.14 Kgs. -

Años	Volumen Exportaciones	Volumen Exportaciones Mundiales	Participación Export. C.R. %
1975	54,413,518	355,374,862	15.31
1976	53,533,827	359,983,461	14.87
1977	52,793,636	369,349,503	14.29
1978	52,654,827	395,027,563	13.32
1979	53,215,352	394,906,284	13.47
1980	48,924,701	377,783,902	12.95
1981	51,343,286	383,439,911	13.39
1982	50,662,824	384,377,067	13.18
1983	52,198,710	341,504,961	15.28
1984	51,682,612	398,456,449	12.97
1985	44,300,693	—	—
1986	48,637,046	—	—

Fuente: Departamento de Estadística de ASBANA y FAO DOC. CCP. BA/82/4, San José, Costa Rica, febrero de 1987.

Tras el cese del conflicto, los medios informativos reportaron que la Compañía Bananera de Costa Rica solicitó al Ministerio de Trabajo la suspensión de 790 trabajadores, al tiempo que sus representantes anunciaron que la empresa no estaba en condiciones de rehabilitar las fincas afectadas por el paro laboral, ya que ello impidió dar mantenimiento a las áreas cultivadas las cuales fueron seriamente afectadas por la Sigatoka Negra.

Por estas causas, la compañía decidió retirarse del Pacífico Sur costarricense a finales de 1984, avalada en gran medida por la Iniciativa para la Cuenca del Caribe, la cual impide a los estados beneficiarios expropiar empresas estadounidenses.

A finales de 1984 también la Standard Fruit Co., abandonó 487.95 Has. en la zona atlántica, traduciéndose en una baja en la exportación de 90.000 cajas. Sin embargo, el problema se va a intensificar en 1985 cuando esta compañía abandona 1.348 Has. más en la Zona Atlántica, básicamente a causa de las bajas productividades obtenidas, las cuales según la compañía hacían inoperable su funcionamiento desde el punto de vista estrictamente económico. El abandono de estas áreas significó una disminución de 2,400.000 cajas en el volumen exportado.

Después de estos hechos, la superficie bananera total de Costa Rica queda reducida a 20.535 Has. en 1985.

Adicionalmente, se producen en mayo de 1985, fuertes vientos huracanados que afectaron 8.000 Has. cultivadas de fruta en las zonas de Guápiles, Siquirres y Río Frio de Sarapiquí, provocando una reducción en las exportaciones estimada en 5 millones de cajas durante el año 1985.

1.7 Plan de restitución de áreas

Seramente afectada la industria bananera por los hechos mencionados anteriormente y por lo que representa para la economía en general, se procede a tomar una serie de medidas de común acuerdo entre el sector público y privado, a efecto de recuperar el terreno perdido en este campo, decretándose un plan de Fomento Bananero el 1 de octubre de 1985.

Se pretende con este plan de Fomento Bananero:

- Aumentar la exportación de 40 millones de cajas de 18.14 Kgs. en 1985, a 60 millones en 1990, en forma paulatina.
- Ampliar el área cultivada en 8.000 Has.
- Generar unos 6.000 empleos, producto de la nueva ampliación de áreas, de 1986 a 1990.

- Recuperar la participación perdida en el mercado por factores climáticos, que afectaron la Zona Atlántica, en 1984 y 1985, así como por las áreas abandonadas en el sur costarricense por la Compañía Bananera de Costa Rica.

Hay que tomar en cuenta que en 1983, las exportaciones de banano en Costa Rica alcanzaron un 20.08 por ciento del monto total de exportaciones del país. (Cuadro 13).

Los instrumentos mediante los cuales las autoridades públicas pretenden lograr los objetivos y metas planteadas son, los siguientes:

- Reducción del impuesto bananero: (en dólares estadounidenses): \$0.55 del 1-10-85 al 31-12-85, \$0.27 en 1986, \$0.22 en 1987, \$0.18 en 1988 y \$0.15 en 1989, por caja exportada de 18.14 Kgs.
- Fijación de un precio mínimo de salida, en la siguiente forma: \$3.55 del 1-10-85 al 31-12-85, \$3.85 en 1986, \$3.90 en 1987, \$3.94 en 1988 y \$3.97 en 1989, por caja de primera de 18.14 Kgs.
- A partir de 1986, un incentivo de \$0.30 por caja exportada para aquellas áreas calificadas que se incorporen dentro del nuevo programa de ampliación de áreas.

Es prematuro evaluar actualmente los resultados de este plan, sin embargo, es muy posible que mediante esta serie de instrumentos utilizados se contribuya a restablecer la participación de Costa Rica en el mercado mundial, la cual se ha visto erosionada en los últimos años.

2. Importancia de la Producción Bananera en la Economía Costarricense.

2.1 Volumen de exportaciones.

Hasta la fecha, Costa Rica se ha mantenido entre los tres primeros lugares de los países exportadores de banano a nivel mundial.

Como se puede apreciar en el Cuadro 3, su participación en el mercado mundial en todos los años analizados, ha sido superior al 12.5% llegando a proveer un 15.31% en 1975 y un 15. % en 1983, de la oferta bananera exportable en el mundo.

Cuadro 4
Costa Rica: Participación de las compañías comercializadoras en las exportaciones de banano, 1985-1986
- Cajas de 18.14 kgs -

Compañía Comercializadora	1985		1986	
	Absoluta	Relativa %	Absoluta	Relativa %
Cía Ban. de C.R.	840.601	1.9	839.163	1.7
Standard Fruit	15.489.717	35.0	18.267.535	37.6
Bandeco	17.779.715	40.1	19.981.591	41.1
Cobal	5.968.696	13.5	6.389.291	13.1
Chiriquí Land	2.843.458	6.4	3.026.493	6.2
Golden Fruit	1.378.506	3.1	96.257	0.2
Otros	0	0.0	36.716	0.1
Totales	44.300.693	100.0	48.637.046	100.0

Fuente: Departamento de Estadística de ASBANA, San José, Costa Rica, febrero, 1987.

Concretamente en el plano interno, el sector agropecuario es el eje de nuestra economía y dentro de este sector, la actividad bananera es de fundamental importancia para el país.

El Cuadro 2 nos muestra como el volumen de exportaciones se mantiene por encima de los 50 millones de cajas de 1975 a 1984. La reducción de las exportaciones manifestada en 1985 y 1986, obedece al abandono de la United Fruit Co. del pacífico Sur costarricense y al abandono de la Standard Fruit Co., de algunas de sus plantaciones en la Zona Atlántica, así como por los daños causados en esta época por factores climatológicos. No obstante que se abandonaron en estos dos años cerca de 4.000 Has., lo cual hacía prever una reducción de 8 millones de cajas en el volumen exportado, éste se vio parcialmente compensado por una serie de factores relevantes ocurridos durante 1986. Entre ellos podemos citar:

- -La sequía que afectó la zona bananera más grande del Ecuador, durante el primer semestre de 1986.
- -La huelga de trabajadores bananeros, ocurrida en el Pacífico Panameño, entre el 3 de marzo y el 10 de abril de 1986, que ocasionó pérdidas de aproximadamente 3.5 millones de cajas.
- El inicio de exportaciones de nuevas fincas bananeras, durante el segundo semestre del año.
- -La recuperación de las fincas bananeras, especialmente las del cantón de Pococí, que habían sido afectadas por los vientos huracanados del mes de mayo de 1985.
- Los incrementos de productividad como resultado de un mejor manejo de las fincas, así como de la eliminación de ciertas áreas de baja productividad.

Producto de los hechos mencionados anteriormente, si bien en 1986 se manifiesta una reducción de 4.090.78 Has. con respecto a 1984, la reducción del volumen exportado es de 3,045.566 cajas, mediante un aumento de la productividad de 278.68 cajas/ha./año, incrementándose de 2.123.70 en 1984 a 2.402.38 cajas/ha./año en 1986.

2.2 Exportaciones por compañía comercializadora.

En el campo de la comercialización las compañías transnacionales siguen manteniendo su hegemonía. El Cuadro 4, muestra el volumen de exportaciones por compañía comercializadora en el año de 1986. BANDECO fue la compañía que exportó la mayor cantidad de cajas de banano, con 19.981.591 con un incremento absoluto de 2.201.876 cajas (12.38%), con respecto al año de 1985.

Standard Fruit Company ocupó el segundo lugar, al exportar 18.267.535 cajas, con un incremento absoluto de 2.777.818 cajas (17.93%). Es la compañía que tuvo el mayor incremento en sus exportaciones.

COBAL exportó 3.026.493 cajas, presentando un incremento de 183.035 cajas (6.44%).

La Compañía Bananera de Costa Rica comercializó 839.163, con una disminución de 1.438 cajas (0.17%).

El volumen restante, 132.973 cajas, fue comercializado por la Golden Fruit Sales (0.2%) y el grupo "Otros" (0.1%).

2.3 Participación de las compañías comercializadoras

El Cuadro 4 detalla la participación de cada compañía comercializadora, dentro del volumen total de exportaciones durante 1986.

BANDECO obtuvo la mayor participación con un 41.1%, un 1% más que en el año de 1985. Le siguió la Standard Fruit Company con un 37.6%, un 2.6% más que el año anterior. Posteriormente tenemos a COBAL 13.1%, Chiriquí Land Co. 6.2%, Compañía Bananera de Costa Rica 1.7%, Golden Fruit Sales 0.2% y "Otros" 0.1%.

De lo anterior se deduce, que las compañías BANDECO y Standar Fruit comercializaron en conjunto 78.70% del total exportado, superando la participación del año 1985, cuando exportaron un 75.1% del total. El bloque de la United Brands: Bananera Atlántica, Chiriquí Land y Bananera de Costa Rica disminuyó su participación de 21.8% a 21%.

2.4 Destino de las exportaciones.

En este año el mercado de los Estados Unidos continúa siendo el principal receptor de nuestras exportaciones de banano, con un 59.33% del total. Al mercado de Europa se exportó un 40.34% y al mercado de Asia (Arabia Saudita) un 0.33% (Ver Cuadros 5 y 6).

Las compañías: Bananera de Costa Rica, Golden Fruit y el grupo Otros, dirigieron todas sus exportaciones al mercado norteamericano (Ver Cuadro 7).

La compañía Standard Fruit dirigió un 58.48% de sus exportaciones al mercado de los Estados Unidos principalmente al Puerto de Wilmington (87.17%). Un 25.72% de la fruta se dirigió a Alemania, específicamente al Puerto de Hamburgo. Un 14.94% se dirigió a Italia y un 0.86% a Arabia Saudita.

BANDECO comercializó un 57.13% de su fruta en el mercado norteamericano, la cual ingresó en su mayoría por el puerto de Wilmington (61.36%). El porcentaje restante, 42.87% se dirigió específicamente a Alemania (37.79%), Italia (4.89%) y Suecia (0.20%).

COBAL exportó un 89.32% de su fruta a los Estados Unidos, básicamente a los puertos de Newark (69.04%) y Charleston (30.34%). El porcentaje restante (10.68%) se envió a Europa.

Chiriquí Land Co. comercializó un 97.31% de su fruta en Europa, dirigida principalmente a Alemania 57.86% y Bélgica 33.82% siendo la única compañía bananera que opera en Costa Rica y envía fruta a este último país.

2.5 Importancia como fuente generadora de empleo e ingresos.

Como fuente generadora de empleo directo e indirecto la actividad bananera en Costa Rica, es de fundamental importancia. Esta genera en forma directa de 18.000 a 20.000 empleos, según datos suministrados por la Caja Costarricense del Seguro Social, a lo cual ha de sumarse el efecto multiplicador sobre otros sectores económicos relacionados directamente con esta actividad.

Por otro lado, la actividad bananera genera una gran cantidad de ingresos a instituciones de carácter social y actividades comerciales complementarias, de acuerdo a estudios llevados a cabo por la Asociación Bananera Nacional, actualmente los ingresos que genera la producción bananera por este concepto son aproximadamen-

Cuadro 6a
Costa Rica: Destino de las Exportaciones
según Compañía Comercializadora, 1986
-Cajas de 18.14 Kgs.-

COMPAÑIA COMERCIALIZADORA								
	Cia. Ban. Costa Rica	Standard Fruit Co.	Bandeco	Cobal	Chiriqui Land Co.	Golden Fruit Co.	Otros	Total
Paises								
U.S.A.	839,163	10,682,278	11,414,896	5,706,801	81,358	96,257	36,716	28,857,469
Arabia Saudita		158,287						158,287
Europa		7,426,970	8,566,694	682,490	2,945,135			19,621,289
Alemania		4,697,638	7,550,395	500,582	1,751,051			14,499,666
Italia		2,729,332	976,523	116,775	11,833			3,834,463
Bélgica					1,023,602			1,023,602
Suecia			39,776	65,133	158,649			263,558
Total	839,163	18,267,535	19,981,590	6,389,291	3,026,493	96,257	36,716	48,637,045

Cuadro 7a
Costa Rica: Exportación de Banano a los Estados Unidos
por Puerto de Destino, 1986
-Caja de 18.14 Kgs-

Compañía	COSTA OESTE					COSTA ESTE			COSTA SUR-ESTE		Total
	Los Angeles(1)	Newark	New York	Wilmington	Albany	Charleston	Jacksonville	Golf Port	Miami	Galveston	
C.B.C.R.	731,421	5,290	4,485		97,967						839,163
Standard			85,006	9,311,420				1,285,852			10,682,278
Bandeco	1,263,018	1,247,941		7,004,449		1,379,971				519,517	11,414,896
Cobal		3,940,120				1,731,617			35,064		5,706,801
Chiriqui		4,571			41,083	35,704					81,358
Golden							96,257				96,257
Otros									36,716		36,716
Total	1,994,439	5,197,922	89,491	16,315,869	139,050	3,147,292	96,257	1,285,852	71,780	519,517	28,857,469

(1) Incluye el puerto de Hueneme.

Cuadro 7b
Costa Rica: Exportación de Banano a los Estados Unidos
por Puerto de Destino, 1986
-Porcentajes-

Compañía	COSTA OESTE				COSTA ESTE				COSTA SUR-ESTE		Total
	Los Angeles(1)	Newark	New York	Wilmington	Albany	Charleston	Jacksonville	Golf Port	Miami	Galveston	
C.B.C.R.	87.16	0.63	0.53		11.67						100.00
Standard			0.80	87.17				12.04			100.00
Bandeco	11.06	10.93		61.36		12.09				4.55	100.00
Cobal		69.04				30.34			0.61		100.00
Chiriquí		5.62			50.50	43.89					100.00
Golden							100.00				100.00
Otros									100.00		100.00
Total	6.91	18.01	0.31	56.54	0.48	10.91	0.33	4.46	0.25	1.80	100.00

(1) Incluye el puerto de Hueneme.

te de US\$19,249.824 en cargas sociales (Cuadro 8) y US\$102,796.743 en actividades comerciales complementarias (Cuadro 9), para un total aproximado de \$122,046.567.

En el campo fiscal a partir de 1974 cuando se consolidan ciertas organizaciones bananeras, como la Asociación Bananera Nacional y la Unión de Países Exportadores de Banano, unido a una participación directa del gobierno central la actividad bananera pasa a ocupar un lugar muy importante como fuente generadora de divisas e ingresos para el gobierno central y productores nacionales, mediante la fijación progresiva del impuesto de exportación y precio de salida de 1974 al 1 de octubre de 1985. (Ver Cuadros 10 y 11).

Cuadro 8
Costa Rica: Ingresos generados por la actividad bananera en cargas sociales, 1986
- US\$ -

Detalle	Monto
Caja Costarricense Seguro Social 14%	5.390.308
Banco Popular 0.50%	192.330
Asignaciones Familiares 5%	1.925.124
IMAS 0.50%	192.330
INA 0.50%	192.330
Riesgos Profesionales 5.33%	2.052.062
Aguinaldo 8.33%	3.207.056
Vacaciones 4.17%	1.605.451
Permisos e Incapacidades 1.34%	515.849
Feridos 2%	769.928
Prestaciones legales 8.33%	3.207.056
Total	\$19.249.824

Fuente: Departamento de Estudios Económicos ASBANA. San José. Costa Rica. febrero de 1987.

Cuadro 9
Costa Rica: Contribución de la actividad bananera a otras actividades comerciales complementarias, 1986
- US \$ -

Actividad	Monto
Transporte	10.382.051
Fábricas de cartón	41.881.147
Fábricas de plástico	5.995.145
Fábricas de fertilizante	10.482.388
Distribuidoras de nematicidas	4.372.982
Distribuidoras de hierbicidas	519.629
Compañías estibadoras	12.591.300
Distribuidoras de otros materiales	16.574.101
Total	\$102.796.743

Fuente: Departamento de Estudios Económicos ASBANA, San José, Costa Rica, febrero de 1987

Cuadro 10
Costa Rica: Impuesto de exportación 1974-1989
- US \$ -

Impuesto	Entrada en Vigencia	Legislación
1.00	15 de abril de 1974	Ley N° 5515
0.25	01 de julio de 1974	Ley N°. 3923-II
0.45	26 de abril de 1975	Decreto N° 4780-M
0.95	08 de abril de 1981	Decreto N° 12447-M
070	23 de diciembre de 1983	Decreto N° 15095-P
0.55	01 de octubre de 1985	Decreto N° 16564
0.27	01 de octubre de 1985	Decreto N° 16564
0.22	01 de octubre de 1985	Decreto N° 16564
0.18	01 de octubre de 1985	Decreto N° 16564
0.15	01 de octubre de 1985	Decreto N° 16564

Fuente: Departamento de Estadísticas de ASBANA, San José, Costa Rica, febrero 1987.

Cuadro 11
Costa Rica: Evolución precio mínimo de salida del banano, 1974-1989
- US \$ -

Año	Precio Caja de Primera	Precio Caja de Segunda
1974	1.60	1.25
1975	2.15	1.35
1976	2.15	4.35
1977	2.40	1.60
1978	2.50	1.70
1979	2.83	1.93
1980	3.33	2.33
1981	3.40	2.40
1982	3.40	2.40
1983	3.40	2.40
1984	3.40	2.40
1985	3.40	2.40
1986	3.85	2.85
1987	3.90	2.90
1988	3.94	2.94
1989	3.97	2.97

Fuente: Departamento de Estadísticas de ASBANA, San José, Costa Rica, febrero de 1987.

Si analizamos el Cuadro 12, notamos como a partir de 1974, fruto de las políticas anteriormente mencionadas, la recaudación por concepto de impuestos al sector bananero pasa de US\$15.073.708 en 1974 a US\$60.922.058 en 1983. A partir de este año se manifiesta una disminución en la recaudación por concepto de impuestos debido al cambio de políticas donde se pretende estimular la actividad a fin de recuperar las áreas perdidas producto de los hechos ocurridos en 1984 y 1985, disminuyéndose el impuesto de exportación a US\$0.55 por caja del 1 de octubre de 1985 al 31 de diciembre y a US\$0.27 en 1986 (Cuadro 10).

No obstante que las recaudaciones en los impuestos de exportación reflejan una caída sustancial en los últimos tres años de análisis, pasando de US\$60.922.058 en 1983 a US\$15,723.822 en 1986 (Cuadro 12), se ven compensados en relación al volumen exportado con el incremento en el precio de salida al productor (Cuadro 11), lo cual se manifiesta en el incremento del valor de las exportaciones bananeras de US\$175,281.702 en 1983 a US\$184,166.129 en 1986 (Cuadro 13).

Cuadro 12
Costa Rica: Ingresos por concepto de impuestos de exportación de banano, 1974-1986
- US \$ -

Año	Ingresos
1974	15.073.708
1975	26.675.109
1976	26.313.454
1977	25.946.481
1978	26.157.050
1979	26.652.525
1980	41.755.008
1981	51.806.017
1982	59.326.373
1983	60.922.058
1984	38.771.204
1985	31.426.506
1986	15.723.822

Fuente: Departamento de Estadísticas de ASBANA, San José, Costa Rica, febrero de 1987.

Cuadro 13
Costa Rica: Participación de las exportaciones de banano en las exportaciones totales, 1975-1986
- US \$ -

Año	Valor Export. Bananas	Valor Export. Totales	Participación Relativa %
1975	144.061.314	493.300.000	29.20
1976	148.659.100	592.900.000	25.07
1977	140.554.000	828.200.000	16.97
1978	168.869.891	864.900.000	19.52
1979	190.511.053	934.400.000	20.38
1980	183.081.124	1.011.700.000	18.27
1981	220.447.533	1.008.100.000	21.86
1982	171.167.089	870.400.000	19.66
1983	175.281.702	872.500.000	20.08
1984	176.168.275	1.006.400.000	17.50
1985	149.616.315	963.000.000	15.53
1986	184.166.129	1.007.000.000	18.28

Fuente: Departamento de Estadísticas de ASBANA, y Boletín Estadístico del Banco Central de Costa Rica, San José, Costa Rica, febrero de 1987.

En el Cuadro 13 también se muestra la participación del sector bananero dentro de las exportaciones totales del país. Es interesante observar como en el período considerado, la importancia de la actividad bananera en las exportaciones de banano del país se reduce a partir de 1977 a niveles que oscilan entre un 15% y un 21%.

Los hechos anteriores pasan a ser comprensibles si tenemos en cuenta que a partir de la década de los setenta, se empiezan a manifestar cambios importantes en la estructura económica y en la composición de las exportaciones con un incremento sustancial de otros sectores económicos como el cafetalero e industrial. Sin embargo, todo hace preveer que bajo los estímulos brindados actualmente y el alto potencial en cuanto a recursos naturales y material humano calificado, contribuyan no solo a incrementar la producción por medio de la ampliación de áreas, sino al incremento de las productividades mediante el mejoramiento tecnológico.

Bibliografía:

1. Cardozo F.E. y Faletto E: **Dependencia y Subdesarrollo en América Latina**, Editorial Siglo XXI, México D.F., Tercera Edición.
2. Vallejo Mejía M.: **Productos Básicos Dependencia y Subdesarrollo. El Problema Bananero**, Editorial Tercer Mundo, Bogotá, Colombia, Primera Edición, abril 1982.
3. Chibbaro Arnaldo: **La Actividad Bananera y los Mercados no Tradicionales Experiencia Latinoamericana en la Expansión de las Exportaciones Bananeras**, Unión de Países Exportadores de Banano, Panamá, octubre 1986.
4. López Roberto: **La Economía del Banano en Centroamérica**, Informe Final para la Coordinadora Regional de Investigaciones Económicas y Sociales y la Confederación Universitaria Centroamericana, San José, Costa Rica, abril 1985.
5. Carcanholo R., Cabral J., Meton H.: **Algunos Aspectos de la Actividad Bananera en Costa Rica**, Fundación Ebert, Cedal, La Catalina, Heredia, Costa Rica, octubre 1976.
6. Sandoval Alvaro: **Boletín N° 1, ASBANA**, San José, Costa Rica, setiembre 1978.
7. Standard Fruit Company: **Inicio de la Standard Fruit Company en Costa Rica**, San José, Costa Rica, setiembre 1978.
8. Rodrigo Facio: **Estudio Sobre Economía Costarricense**, Editorial Costa Rica, San José, Costa Rica, Tercera Edición, 1978.
9. Contreras F.: **Evolución Histórica del Enclave Bananero**, Tesis de licenciatura, Universidad de Costa Rica, San José, Costa Rica, 1974.
10. Banco Central de Costa Rica: **Estadística 1950-1985**, San José, Costa Rica, 1985.
11. Soto Moisés: **Bananos, Cultivo y Comercialización**, San José, Costa Rica, 1986.

12. Departamento de Estudios Económicos ASBANA: **Costo de una Caja de Banano**, San José, Costa Rica, diciembre de 1986.
13. Departamento de Estudios Económicos ASBANA: **Estudio de Prefactibilidad para 250 Hectáreas de Banano**, San José, Costa Rica, 1986.
14. Departamento de Estadística de ASBANA: **Informes Anuales y Estadística de Producción 1976-1986**, San José, Costa Rica.